

1919-1989  
La casa, to. 1, 12-2-89, p. 1-6

**C**on menos de un día de diferencia, dejaron de existir dos "señores políticos" del pasado: los ex senadores Humberto Enríquez y Baltasar Castro. Dos hombres de distintas tiendas, pero de igual prosapia democrática. Ambos fueron parlamentarios en los tiempos en que el Congreso Nacional era el centro de la democracia chilena. Allí se discutían los problemas nacionales, se citaba a los ministros para que debatieran los proyectos junto con los diputados y senadores, y se elaboraban las leyes con participación de todos los sectores. La patria unía a todos.

A esa estirpe de políticos pertenecían Humberto Enríquez y Don Balta. Firmes en sus ideas, seguros de lo que decían y de lo que pensaban, pero flexibles y pragmáticos en el momento de las decisiones.

Humberto Enríquez— Don

## Dos señores políticos

8345

Humberto—era un senador estudioso y ecuaníme. Radical de cepa, masón por filosofía, penquista por antonomasia, combinaba la cátedra con la política y en ésta actuaba como un profesor. Hizo carrera política: fue primero diputado y, después, llegó a la Cámara Alta. Y habría sido candidato presidencial si no hubiese ocurrido que, en los años de su chance, había otros interesados que buscaban la nominación con más ahínco y entusiasmo. Y no es que a él no le gustase la idea, sino que le costaba mucho "autocandidatearse". Como decía: "Yo creo que soy un buen parlamentario, pero reconozco ser un pésimo candidato". Lo elegían así sus múltiples partidarios que veían a él el prototipo del político decente, serio y responsable.

Don Balta era puro ñeque y

corazón. Rancagüino de sangre y alma, huaso de esas tierras de O'Higgins, fue un líder popular. Desde muy joven trabajó en el mineral de El Teniente y en 1949 fue elegido diputado. "Revoltozo", encabezó el famoso Batallón de la Montaña, con que electrizó las campañas políticas que llevarían a la Presidencia al general Carlos Ibáñez del Campo. Mientras, en la Cámara Baja era considerado por los redactores políticos como el mejor parlamentario del período que terminó en 1953. Fogoso, ingenioso, unía a su intuición política su genio de escritor con varias obras a su haber. Don Balta marcó una época en la política chilena. Fue presidente de la Cámara de Diputados y senador, oportunidad en que se las vio con las mejores espadas de sus tiempos. Que eran, en verdad, otros tiempos.

## Dos señores políticos [artículo].

### Libros y documentos

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

Dos señores políticos [artículo].

#### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

#### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile